



SIMPOSIO

ACOMPañAMIENTO INTEGRAL AL FINAL DE LA VIDA UNA APROXIMACIÓN DESDE EL BIODERECHO

 **4 y 5 de Septiembre**

 **Blanco 1931, CIAE, Valparaíso**

Organizan:

Jueves 4 de Septiembre

Sala 401, CIAE

09:00 AM

Bienvenida:

Dr. Nicolás Fuster Sánchez, Director del CEI-TESyS

09:15 AM

Convenio UV-UMU:

Paulina Gundelach González, Vicerrectora de Vinculación con el Medio.

09:30 AM

Conferencia Dr. José Ramón Salcedo:

"Cuidados y atención integral al final de la vida: una mirada interdisciplinaria de Bioderecho"

10:30 AM

Preguntas del público

11:00 AM

Pausa para el café

11:30 AM

Conferencia Dr. Emilio Martínez:

"Reflexiones éticas sobre la mortalidad y el acompañamiento a las personas en la despedida final".

12:30 PM

Preguntas del público

13:00 PM

Almuerzo

15:00 PM

Conferencia Dr. Joaquín Jiménez:

"Vidas que importan: el poder del Bioderecho y la bioética en la asistencia clínica actual"

16:00 PM

Preguntas del público

16:30 PM

Síntesis y proyecciones:

Gabriela Vivanco y Nelson Rodríguez

Viernes 4 de Septiembre

Sala Vidriada, CIAE

Workshop

09:00 AM Inicio

Presentan:

Gabriela Vivanco:

"Acompañamiento profesional en el fin de vida: aproximaciones teóricas y prácticas del cuidado".

Esther Ulloa:

"Duelo en enfermería: una aproximación teórica a la relación profesional con la muerte".

Nelson Rodríguez:

"Aspectos éticos y jurídicos de los sistemas de evaluación fisiológicos y sintéticos: una reflexión desde el Bioderecho"

Comentan:

Dra. Alejandra Zúñiga, Dr. José Ramón Salcedo, Dr. Emilio Martínez y Dr. Joaquín Jiménez

Modera:

Dr. Nicolás Fuster Sánchez

13:00 PM

Cierre de la actividad

Invitadas/os

**Dr.
Emiliano
Martínez**

Obtuvo la licenciatura en Filosofía en la Universidad de Murcia en el año 1980. Se doctoró en la Filosofía y Ciencias de la Educación en el año 1994, por la Universidad de Murcia. En el año 1994 comenzó su labor universitaria, y desde el año 1997 trabaja como profesor a tiempo completo en la Universidad de Murcia. Su principal área de conocimiento y su investigación se centran en la Ética y Filosofía Política. Actualmente colabora con la Facultad de Ciencias del Deporte con la categoría de Catedrático de Universidad, en el Máster de Investigación en Ciencias del Deporte y el PCEO. Desarrolla su labor investigadora formando parte del Instituto Universitario de Investigación en Bioderecho, IUIB-Cebes, de la Universidad de Murcia, y colabora con otras universidades y grupos de investigación de reconocido prestigio internacional (Éticas aplicadas y democracia). Cuenta con más de 28 años de docencia universitaria, 4 sexenios de investigación, más de 40 publicaciones en revistas internacionales indexadas en bases de datos internacionales. Ha escrito más de 20 libros, docentes e investigadores, y ha sido ponente, organizador y colaborador, divulgando sus trabajos en multitud de congresos nacionales e internacionales.

**Dr.
José Ramón
Salcedo
Hernández**

Profesor Titular de Bioderecho de la Facultad de Derecho de la Universidad de Murcia (Departamento de Fundamentos del Orden Jurídico y Constitucional). Además, es fundador del Centro de Estudios en Bioderecho, Ética y Salud (CEBES), actual Instituto Universitario de Estudios en Bioderecho, IUEB-Cebes de la Universidad de Murcia. Director del Máster Universitario en Bioderecho: Derecho, Ética y Ciencia de la Universidad de Murcia. Co-director del Doble Título de Máster Hispano Francés en Derecho de las nuevas tecnologías entre la Universidad de Murcia y la Universidad de Lille (Francia). Fundador de la revista digital Bioderecho.es. Investigador Principal del Proyecto Europeo Pro Human Biolaw (El Bioderecho como herramienta global para la protección de los Derechos Humanos). Miembro en calidad de experto del Consejo Asesor Regional de Ética Asistencial "Dr. D. Juan Gómez Rubí" (Consejería de Salud de la Región de Murcia). Experto en Bioderecho del que es su impulsor a nivel nacional e internacional. Especializado en los temas relacionados con el final de la vida y la libertad de conciencia. A día de hoy desarrollando la implantación del Bioderecho en el ámbito latinoamericano. Participante como ponente en numerosos congresos internacionales y Jornadas.

Invitadas/os

**Dr.
Joaquín
Jiménez
González**

Médico Adjunto del Servicio de Urgencias del Hospital Universitario Rafael Méndez Lorca, Murcia, España; Doctor en Derecho de la Universidad de Murcia con la investigación titulada "El Diagnóstico Genético Preimplantacional: aspectos biológicos, éticos y jurídicos"; Máster en Bioderecho :Derecho, Ética y Ciencia de la Universidad de Murcia. En la actualidad, se desempeña como Coordinador del GdT Bioética de la Sociedad Española de Medicina de Urgencias y Emergencias (SEMES); Coordinador Regional de Formación y vicepresidente de la Comisión de Garantía y Evaluación de la prestación de ayuda para morir, Investigador del Instituto Universitario de Investigación en Bioderecho, IUIB-Cebes, de la Universidad de Murcia; Presidente Comité Ética Asistencial Área III SMS; Miembro titular del Consejo Regional de Ética Asistencial "Dr. Gómez Rubí" y en la Consejería de Salud Región de Murcia. Sus líneas de investigación están en el ámbito Bioderecho y de la Bioética sanitaria, especialmente, en las áreas del inicio de la vida, del genoma humano e de la intervención de la línea germinal.

**Ma.
Gabriela
Vivanco
Prieto**

Magíster en Enfermería y académica de la Escuela de Enfermería, Universidad de Valparaíso, Campus San Felipe. Desarrolla el acompañamiento de fin de vida desde el cuidado de enfermería y la ética profesional. Ha profundizado en la comprensión del proceso de fin de vida y el acompañamiento desde la transdisciplina, enfocándose particularmente en el rol social profesional de acompañar a las personas en etapa de fin de vida, desde la defensa a la muerte digna y en paz en los diferentes entornos de cuidado.

**Esther
Ulloa
Molina**

Enfermera titulada de la Universidad Santo Tomás y, hoy por hoy, cursa el Magíster en Enfermería de la Universidad de Valparaíso. Actualmente, se desempeña como enfermera clínica en la Unidad de Diálisis del Hospital Gustavo Fricke y como Docente adjunta en la Escuela de Enfermería de la Universidad Santo Tomas, Viña del Mar. Además, ha ejercido como enfermera en las unidades de Cuidados Intensivos Pediátricos del Hospital Regional de Magallanes y de la Clínica Reñaca. Su línea de investigación aborda el duelo profesional en el ámbito clínico, buscando analizar situadamente dicha experiencia desde los enfoques y las herramientas de las metodologías cualitativas.

Invitadas/os

**Dra.
Alejandra
Zúñiga
Fajuri**

Abogada de la Universidad Diego Portales, doctora en Derecho por la Universidad Autónoma de Madrid, académica de derecho público (Derecho Constitucional y Teoría Política) de la Universidad de Valparaíso, Chile. Investigadora del CIFDE-UV, Centro de Investigaciones de Filosofía del Derecho y Derecho Penal, de la Universidad de Valparaíso. Ha desarrollado varios proyectos de investigación Fondecyt en el área de la bioética, publicado dos libros sobre el derecho a cuidado sanitario y numerosos artículos en algunas de las revistas científicas de mayor impacto, como The Lancet Child & Adolescent Health, Bulletin of the World Health Organization, International Journal of Health Services, Acta Bioethica, Revista Médica de Chile, entre otras. Sus temas de investigación están asociados a los debates más actuales en materia de bioética y justicia distributiva, como el acceso a cuidado sanitario, la normativa sobre trasplantes de órganos, el derecho al aborto, el derecho a la eutanasia, la salud mental infantil, renta básica y género, entre otros.

**Dr(c)
Nelson
Rodríguez
Astudillo**

Abogado y Licenciado en Ciencias Jurídicas por la Universidad Viña del Mar, Máster en Bioderecho, Ética y ciencia por la Universidad de Murcia, Estudios en Derecho Internacional Público y Económico por la Universidad de Granada. España y Candidato a Doctor en Bioderecho, Salud y Derechos Humanos por la Universidad De Murcia, España. Actualmente, se desempeña como profesor Predoctoral del Departamento de Derecho Civil e integrante del Instituto Universitario de Investigación en Bioderecho, IUIB-Cebes, de la Universidad de Murcia, España. Sus líneas de investigación están en el ámbito del Bioderecho, la Bioética y la Salud, los DDHH y Neuroderechos.

**Dr.
Nicolás
Fuster
Sánchez**

Doctor en Ciencias Sociales y de la Comunicación. Actualmente se desempeña como Profesor Titular de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Valparaíso y Director del Centro de Estudios Interdisciplinarios en Teoría Social y Subjetividad, CEI-TESyS UV. Ha investigado sobre los procesos de medicalización de la sociedad chilena y en la actualidad desarrolla una línea de indagación filosófica sobre la noción de "experiencia suicida". Entre sus publicaciones destacan su libro "El cuerpo como máquina. La medicalización de la fuerza de trabajo en Chile" (Ceibo ediciones, 2013), y en coautoría los libros "La Hoja Sanitaria. Archivo del Policlínico Obrero de la IWW. Chile 1924-1927" (Ceibo ediciones-Consejo Nacional de la Cultura y las Artes, 2015), y "Fragmentos del sujeto moderno. Crítica, poder, identidad" (Cuarto Propio, 2018). El año 2019 edita junto a Andrés Maximiliano Tello el libro "Subversión Foucault. Usos teórico-políticos" (Metales Pesados, 2019).